
Todo listo para votar: habrá 
alto contingente de seguridad

AUTORIDADES CONFIRMARON SISTEMA DE SEGUIMIENTO DE ORDEN EN LOCALES DE VOTACIÓN

Para la jornada de este domingo, 
en que la ciudadanía elegirá a los 
tres representantes del Biobío que 
acudirán al Consejo 

Constitucional, las autoridades 
regionales informaron que está 
todo coordinado y en óptimas 
condiciones para que los electo-

res acudan a sus respectivos loca-
les de votación. La delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, dijo 
que “estamos trabajando desde 

varias semanas para este proceso 
eleccionario para que todo salga 
de la mejor manera. En ese senti-
do, hay consideraciones que tie-

nen que ver con seguridad, con 
logística y con los sistemas de 
transporte”.

En la Región del Biobío deben sufragar 1 millón 381 mil 196 electores en 282 establecimientos.
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“La gente estaba 
silenciada por 
el robo de 
madera”: el año 
de Humberto 
Toro en Arauco
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Enrique Curti Cannobio nació el 
21 de mayo de 1899 en Santiago. 
Hijo de Aquiles Curti Reyes y de Ma-
riana Cannobio. Se casó con Martha 
Venegas Venegas. 

Realizó sus estudios primarios y 
secundarios en el Colegio de Los 
Sagrados Corazones de Santiago y 
posteriormente ingresó a la Pontifi-
cia Universidad Católica de Chile, 
donde se tituló de Ingeniero en 1921. 
Una vez egresado, ejerció de mane-
ra independientemente. Militante 
del Partido Conservador. En 1945 
fue electo Diputado por la 17ª agru-
pación departamental de Tomé, 
Concepción, Talcahuano, Yumbel y 
Coronel, para el período de 1945 a 
1949. Integró las Comisiones de Go-
bierno Interior, de Hacienda y de 
Vías y Obras Públicas. Además, fue 
parte de las Comisiones Especiales 
de estudio de Tarifas de electrici-
dad entre 1946 y 1947, y Parlamen-
taria para visitar Lota. 

En 1949 fue reelecto para el perío-

cios de los Coros polifónicos y al man-
tenimiento de su organización.Du-
rante su última etapa parlamentaria 
destacan las mociones en coautoría 
como la presentada en mayo de 1969 
junto a los senadores Chadwick, Jara-
millo y Von Mühlenbrock, con la cual 
buscaron iniciar un proyecto de ley 
que concediera amnistía a los proce-
sados y condenados por delitos tipi-
ficados en la Ley N° 14.852, sobre pro-
paganda electoral callejera. 

Otro de sus proyectos en coautoría, 
fue el presentado en agosto de 1968 
junto a los Senadores Bulnes, Ibáñez, 
Jaramillo y Von Mühlenbrock, con el 
que iniciaron la discusión para un 
proyecto de ley que pretendía estable-
cer diversas normas relativas al pro-
blema de la sequía, que en aquel en-
tonces también, amenazaba fuerte-
mente al sector agrícola e industrial. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

do de 1949 a 1953. En la ocasión par-
ticipó de las Comisiones de Gobier-
no Interior y de Minería. Además, 
perteneció a las Comisiones Espe-
ciales de Petróleo en el bienio 1949-
1950, y en la de Embarque de Puer-
tos e Investigadora de Accidentes 
en las minas de Schwager en el bie-
nio 1951-1952. 

Asumió como Senador en 1953 por 
la 7ª agrupación provincial de Ñuble, 
Concepción, Arauco, para el período 
de 1953 a 1961, incorporándose a las 
Comisiones de Gobierno Interior; de 
Minería; Mixta de Presupuesto; de 
Agricultura y Colonización; de Eco-
nomía y Comercio, presidién-
dola; de Trabajo y Previsión 
Social; de Defensa Nacional y 
de Obras Públicas. Además, 
fue miembro del Comité Par-
lamentario del Partido Con-
servador Unido. 

En 1961 fue re-
electo Senador en 
representación del 

Emprendedores del Bío BíoEnrique Curti Cannobio
Partido Conservador Unido, del cual 
fue miembro de su comité parlamen-
tario, al que renunció en 1966 para in-
corporarse al Partido Nacional en el 
cual permaneció hasta 1969. Entre 
1961 a 1969 participó en la Comisión 
de Salud Pública. 

Su perfil legislativo se centró, entre 
otros, en temas como economía, fo-
mento, obras públicas, minería, re-
cursos naturales, así como en em-
pleo y previsión social. Entre las mo-
ciones presentadas que fueron ley de 
la República destacan la Ley N°9.574, 
del 22 de marzo de 1950, que autori-
zó a la Municipalidad de Concepción 

para contratar empréstitos hasta 
por 50 millones a fin de atender 

a obras de pavimentación, 
alumbrado y electrici-

dad, y que establece 
un impuesto de 10% 
sobre entradas a es-
pectáculos, para 
atender la cons-

trucción de edifi-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA DRESDNER VICENCIO 
Delegada Presidencial del Biobío

luciona todas las problemáti-
cas de la sociedad, pero sí sus-
cribimos a la premisa que una 
carta fundamental construi-
da en un proceso democrático 
vendrá a superar todos los vi-
cios y fantasmas de una época 
oscura de Chile.  

El llamado de nuestro Go-
bierno es a participar, a acudir 
a sufragar como el ejemplo 
que hemos dado en los últi-
mos tres años para cerrar este 
proceso histórico del que nos 
hemos hecho cargo y cuyo re-
sultado será una nueva Cons-
titución, paritaria, democráti-
ca y que esperamos sea trans-
formadora para un país que 
mira al futuro con anhelos de 
mayor equidad, más seguro, 
más justo y con mejor desarro-
llo y oportunidades para to-
dos y todas.  

Sabemos que la ciudadanía 
va a estar nuevamente la altu-
ra de un proceso tan impor-
tante y democrático como 
éste, que esperamos firmar 
como Gobierno. 

Por Chile y su nueva Cons-
titución.

Desde el día 1 del Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric 
hemos instalado la convic-
ción de tener una Nueva 
Constitución  

Sabemos que hemos tenido 
tropiezos pero nuestro pro-
yecto sigue firme y con pers-
pectiva de que una nueva Car-
ta Magna vendrá a entregar 
equidad y nivelar la cancha en 
cuanto a derechos sociales, 
como vivienda, salud, educa-
ción, pensiones y reformas la-
borales acorde a un Estado de 
bienestar para la ciudadanía  

Por ello, y a pesar del desgas-
te que ha generado este proce-
so en el pueblo, mantenemos 
el llamado a ejercer nuestro 
derecho a expresar en un voto 
lo que queremos para nuestro 
país.  Una Constitución que 
vele también por la paz social 
y la seguridad para que todos 
y todas podamos volver al es-
pacio público sin temor y con 
la tranquilidad necesaria para 
construir un futuro para nues-
tros niños y niñas. 

Creemos firmemente que 
una nuev Constitución no so-

Sabemos que la ciudadanía va a estar 
nuevamente la altura de un proceso tan 
importante y democrático como éste, que 
esperamos firmar como Gobierno. 

Por Chile y su nueva 
ConstituciónEl Consejo de Ministros para 

la Sustentabilidad y el Cambio 
Climático (CMSyCC), instancia 
que preside la ministra del Me-
dio Ambiente, Maisa Rojas, 
aprobó la creación del Santuario 
de la Naturaleza Humedal De-
sembocadura Río Biobío, eco-
sistema de gran riqueza natural 
en el que se encuentra flora y fau-
na nativa y endémica del país.  

La medida colaborará en el 
avance de los compromisos ad-
quiridos en el Acuerdo de París 
y en la Estrategia Climática de 
Largo de Plazo de Chile, recono-
cidos en la Ley Marco de Cam-
bio Climático. 

 
Ministerio del Medio 
Ambiente 
@MMAChile 
¡Nuevo Santuario de la Natura-
leza (SN) para la región del 
#Biobío! El Consejo de Mi-
nistr@s para la Sustentabilidad 
y el Cambio Climático aprobó la 
creación del SN ‘’Humedal De-
sembocadura río Biobío” 
 
Óscar Reicher @o_reicher 
Seguimos avanzando en la 
protección ambiental en el Bío-
Bío. Una gran noticia esta 
aprobación del Consejo de Mi-
nistros que reconoce el trabajo 
que se hace día a día desde 
nuestra región. 
 
Alfonso De Urresti 
@adeurresti 
¡Excelente noticia! La creación 
del Santuario de la Naturaleza 
Humedal Desembocadura Río 
Bío Bío refuerza los compromi-
sos del país en materia me-
dioambiental. Un gran paso ha-
cia la conservación y valoración 
de nuestros ecosistemas. 
 
Fredda Espinoza Morales 
@fredda_espinoza 
Aprueban la creación del San-
tuario de la Naturaleza Hume-
dal Desembocadura Río Bio-
bío.El área también es reconoci-
da a nivel mundial para la 
conservación de las aves ade-
más de flora acuática y refuerza 
los compromisos del Gob.en 
materia de cambio climático.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un anuncio que de concretarse cambiara la manera en que mi-
les de habitantes del Gran Concepción se trasladan en trans-
porte público es el denominado plan “Más Movilidad”.  

La iniciativa fue presentada este viernes y con ella se buscaría lo-
grar que todos los proyectos de Transportes e Infraestructura que 
existen en la zona puedan lograr materializarse en un plazo máxi-
mo de 5 años. 

“Este comité tiene como tarea armonizar las inversiones y las obras 
tienen que tener una lógica. No podemos hacer un corredor de trans-
porte público en la Ruta 160, que es uno de los anuncios que está 
comprendido en la cartera de proyectos, si no tenemos una ruta cos-
tera. No podemos tener más trenes, si no avanzamos con los pasos 
desnivelados. Esto va a contar con un equipo de trabajo especialis-
ta, igual como ‘Biovías’, y va a ser financiado con dinero del Gobier-
no Regional, lo que nos va a permitir sacar adelante las tareas que 
le urgen a la Región del Biobío. También hay medidas de urgencia, 
de tal manera de contar con más opciones de transporte público en 
los próximos dos meses”, señaló el gobernador Rodrigo Díaz, al ex-
plicar los alcances del plan. 

En tanto, el ministro de Transportes, Juan Carlos Muñoz, valoró 
el inicio de este proceso y resaltó la forma participativa de enfren-
tar la situación y generar soluciones en base a la coordinación y el 
consenso. 

“Estamos hablando de un Gran Concepción que requiere inter-
vención en mayúsculas y eso es justamente lo que estamos presen-
tando hoy. Gobernanza, proyectos de infraestructura y proyectos de 

“Más Movilidad”: Plan aspira 
a mejorar transporte

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No bote el voto  
  
Señora Directora: 

Para todos los que hoy  llaman 
(o se levantarán solo para) anu-
lar o votar en blanco, solo re-
cuerden que: 

“Los malos funcionarios son ele-
gidos por los buenos ciudadanos 
que no votan”, George Jean Nathan 
(1882-1958) crítico y editor norte-
americano. 

No bote el voto, vote... 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Sí, el asma severo es invalidante 
 
Señora Directora: 

Al menos un 10% de la pobla-
ción padece algún nivel de asma 
en Chile. Hay una versión de esta 
enfermedad que poco se conoce, 
es el asma severo. Quienes lo sufri-
mos, vivimos en una lucha cons-
tante por respirar y nos enfrenta-
mos a una patología que llega a ser 
invalidante. Eso significa que no 
podemos trabajar tal y como lo ha-
ría una persona sana, e incluso nos 
impide hacer tareas cotidianas 
como darnos una ducha, cocinar 
nuestros alimentos y tener una 
vida medianamente normal. 

Padecer de asma severo es mu-
cho más profundo que necesitar 
de un inhalador cuando se siente 
“la presión en el pecho”. Se requie-
ren tratamientos más específicos e 
invasivos que, en muchos casos, 
no son accesibles para todos los 
chilenos. 

La mayoría de las personas con 
asma pueden manejar bien sus 
síntomas con los medicamentos 
habituales, que actualmente se 
encuentran disponibles en la ca-
nasta GES/Auge. Sin embargo, 
quienes vivimos con asma severo 
no podemos controlar nuestra 
sintomatología con esas terapias, 
incluso con dosis altas de medica-
mentos inhalados. 

Nuestra vida podría mejorar 
considerablemente si pudiéramos 
contar con las terapias biológicas y 
así recuperar las capacidades para 
trabajar, estudiar y hacer nuestra 
vida lo más normal posible, aten-
diendo actividades cotidianas 
como tender la cama, ir al super-
mercado y, lo más importante, 
mantener nuestros empleos. 

Muchos pacientes están acos-
tumbrados a vivir con síntomas: 
tienen tos, les silba el pecho, hacen 
bronquitis una a dos veces al año y 
se acostumbran a vivir mal, dismi-

nuyendo así su calidad de vida. A 
diario luchamos por respirar y es 
por esto que pedimos que las tera-
pias biológicas sean consideradas 
en el próximo decreto de la Ley Ri-
carte Soto. 

Tenemos ya más de una década 
en espera, dependiendo siempre 
de un decreto. Las políticas han 
sido tan invisibles que la Guía Clí-
nica para el Asma no se actualiza 
desde el 2016 y es recién ahora que 
está en proceso de actualización. 

Se nos agota el tiempo. Y la vida 
de ese 10% que vive con asma seve-
ra en el país no puede esperar al 
2025, a un próximo decreto de la 
Ley Ricarte Soto. Hay personas 
que están muriendo. No se olviden 
de nosotros, de las personas con 
asma severo en Chile. 
 
Claudia Fuentes, presidenta de la 
Fundación Chile Asma. 
 
Sin ambiente 
 
Señora Directora: 

En una jornada con cero am-
biente electoral, propongo ir a vo-
tar y comer picarones, castañas o 
piñones. 

 
Paula González

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

El transporte público debe 

mejorar en varios aspectos y 

“Más Movilidad” debería 

colaborar en eso. Concepción 

y sus habitantes merecen un 

traslado eficiente.

¡ transporte público. Aquí quisiera comenzar valorando y agradecien-
do al Gobernador Regional, la Delegada Presidencial, los alcaldes por 
participar y sumarse a esta instancia de coordinación con tanta de-
cisión. Hoy día es importante transmitir que estamos avanzando en 
algo que es fundamental”, dijo el titular de cartera. 

De acuerdo a lo oficializado, el plan tiene tres ejes: uno destina-
do a crear una gobernanza para esta iniciativa. Por ello, la referen-
cia al proyecto Biovías que a comienzos del dos mil permitió la apa-
rición del primer corredor de transporte público en avenida Paica-
ví y del servicio de Biotrén. De esta manera con financiamiento del 
Gore se creará un equipo local que se encargará de la coordinación 
y de agilizar los trámites necesarios para que los proyectos priori-
zados se concreten. 

Los otros dos ejes de este plan son Transporte público e infraes-
tructura. Aquí el balance de obras que se quiere materializar suma 
22 iniciativas, por un total de 2 mil 263 millones de dólares. En el pa-
pel no hay duda de que su impacto debería mejorar la calidad de vida 
de la ciudadanía. El transporte público debe mejorar en varios as-
pectos y “Más Movilidad” debería colaborar en eso. Concepción y 
sus habitantes merecen un traslado eficiente.
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“Que la gente se 
prepare para ir a votar, 
para que pueda tener 
un voto informado”. 

“Tendremos un sistema de 
seguimiento ante cualquier 
incidente”. 
Daniela Dresdner  
Delegada presidencial del Biobío.

“Estamos tomando todas las medidas 
para que este proceso eleccionario sea 
ordenado y tranquilo”. 
Daniel Muñoz Contraalmirante y jefe de 
Fuerza Regional del Biobío.

Todo listo para las elecciones: habrá 
sistema de seguimiento de orden en locales 
y alto contingente para la seguridad

LAS MESAS ABRIRÁN A LAS 8:00 AM

Para la jornada de este domingo, en 
donde la ciudadanía elegirá a los tres re-
presentantes de la Región del Biobío 
que acudirán al Consejo Constitucio-
nal, las autoridades regionales infor-
maron que está todo dispuesto, coor-
dinado y en óptimas condiciones para 
que los electores acudan a sus respec-
tivos locales de votación. 

Así lo afirmó la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, al decir que “es-
tamos trabajando desde varias sema-
nas para este proceso eleccionario para 
que todo salga de la mejor manera. En 
ese sentido, hay consideraciones que 
tienen que ver con seguridad, con logís-
tica, con los sistemas de transporte y 
todo eso es en lo que hemos estado tra-
bajando y lo seguiremos haciendo has-
ta el último momento”. 

“Además, durante mañana (hoy)  ten-
dremos un sistema de seguimiento de 
cualquier incidente, donde estarán to-
dos los seremis involucrados, también, 
desde luego, los Carabineros de Chile y 
Fuerzas Armadas, para que ante cual-
quier cosa podamos tener una reac-
ción rápida y oportuna”, dijo Dresdner. 

 
Seguridad 

El contraalmirante y jefe de la Fuer-
za Regional de la Región del Biobío, 
Daniel Muñoz, indicó que “las Fuerzas 
Armadas se instalaron en los distintos 
locales de votación a partir del viernes 
en la mañana. En esta oportunidad, es-
tamos con la delegada revisando algu-
nos de los locales aquí en Concepción, 
pero iniciamos en Isla Mocha con el de-
legado Humberto Toro, y estamos che-
queando que los locales tengan condi-
ciones seguras y que el entorno también 
-y esto involucra a Carabineros- sea el 
adecuado para contribuir a que el día 

Con más de 2 mil 500 efectivos de las Fuerzas Armadas desplegados en el territorio 
en conjunto con personal de las Fuerzas de Orden y Seguridad, incluyendo un 
sistema de seguimiento desde la Delegación Presidencial, autoridades regionales 
confirmaron que todo está dispuesto para un correcto proceso eleccionario. 

normal”. 
El Liceo Técnico Femenino A-29 es-

pera la llegada de 7 mil 019 electores en 
el transcurso del día, y según lo comen-
tado por la delegada Electoral del esta-
blecimiento, además de los facilitado-
res que ayudarán a orientar al electora-
do, hay nuevas herramientas en el 
recinto para la inclusión y optimizar el 
sufragio. 

“Algo nuevo en este local de vota-
ción es que hay ascensor, así que eso es 
muy positivo porque siempre hay que 
desplegar algunas mesas en el segundo 
piso, entonces eso facilita mucho más 
las cosas. También otra cosa nueva que 
tiene este proceso eleccionario es que, 
precisamente, ahora los afiches que se 
disponen en el local de votación vienen 
con un código QR para asistir a perso-
nas con discapacidad, y además tene-
mos dispuestos, en este liceo al menos, 
baños para personas en situación de 
discapacidad”, dijo. 

Por su parte, Karina Martínez, dele-
gada Electoral del Colegio Instituto de 
Humanidades de Concepción (IHC), 
informó que “la dinámica en cuanto al 
trabajo que hemos hecho como proce-
so eleccionario, ha estado bien. Nos he-
mos coordinado con los asesores, con 
personal de Armada. Ahora, nosotros 
teníamos una convocatoria con los vo-
cales de mesa a las 15:00 horas y eso ha 
estado medio flojo, porque han llegado 
muchas menos personas de las que no-
sotros pensábamos, y de hecho, acá no 
se constituyó ninguna mesa”. 

Sin embargo, señaló que, para los 
cerca de 5 mil 900 electores que debe-
rán sufragar en alguna de las 15 mesas 
del establecimiento, “a las 7:30 horas de-
berían estar los vocales acá y se debe-
rían constituir las mesas con tres voca-
les en cada una”.  

En ese sentido, la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, señaló que “de-
cirle a la gente que se prepare para ir a 
votar, que revise su local de votación, 
que revise cuáles son las candidaturas 
para que pueda tener un voto infor-
mado, que eso es lo que nos importa 
mayormente”.

FOTO: DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL DEL BIOBÍO

de la votación (hoy) sea en forma orde-
nada, tranquila e invitar a los votantes 
a que actúen de forma cívica”. 

Respecto de si habrá medidas espe-
ciales para aquellas zonas que se en-
cuentran con Estado de Excepción, 
como lo son la Provincia de Arauco y la 
del Biobío, el contraalmirante Daniel 
Muñoz indicó que “tenemos un contin-
gente de Fuerzas Armadas y de las po-
licías preparado y listo a reaccionar en 
alguno de los lugares donde ha habido 
concentración estadística de mayores 
actos de violencia”. 

 
Despliegue de Fuerzas Armadas y 
de Orden 

El contraalmirante y jefe de Fuerza 

Regional del Biobío, Daniel Muñoz, in-
dicó que hay aproximadamente 2 mil 
500 efectivos solo de las Fuerzas Arma-
das desplegados en la Región, lo que se 
verá potenciado gracias al contingen-
te de las Fuerzas de Orden y Seguridad. 

Al respecto, el contraalmirante Da-
niel Muñoz indicó que “tenemos des-
plegados alrededor de 2 mil 500 efec-
tivos solo de las Fuerzas Armadas, y un 
número equivalente, o el doble y has-
ta diría el triple, junto a las policías. Así 
que llamar a la tranquilidad de la ciu-
dadanía, estamos tomando todas las 
medidas para que este proceso elec-
cionario sea ordenado, tranquilo y 
cumplamos todos con nuestra res-
ponsabilidad cívica”. 

Locales de votación 
La delegada Electoral del Liceo Téc-

nico Femenino A-29 de Concepción, 
Camila Palma, comentó que la dinámi-
ca de la constitución de mesas estuvo 
lenta y que solo se constituyeron cua-
tro de 18 mesas del local. Sin embargo, 
señaló que “esto igual es esperable por-
que la mayoría han sido vocales previa-
mente. Recordar que ellos son vocales 
designados por el período de cuatro 
años, entonces muchos de ellos ya tie-
nen bastante experiencia en todas las 
elecciones del año pasado y del ante pa-
sado. Entonces, esto suele suceder, pero 
llegan el día de las votaciones de forma 
responsable en su horario de las 7:30 
am, así que, no hay que alarmarse, es 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 

Proceso 
Constitucional
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Entre 11 y 12
millones de votantes estima 
el analista del Observatorio 
de Corbiobío, Francisco 
Ortega, que acudirán a las 
urnas esta jornada.

Para la investigadora de 
CreaSur, Jeanne Simon, 
habrá un aumento 
considerable de estos votos.

Votos nulos y 
blancos

Expertos proyectan considerable 
aumento de votos nulos y 
blancos y excusas para no votar 

ANTE LA POCA EFERVESCENCIA ELECTORAL Y EL DESINTERÉS CIUDADANO 

Hoy se llevará acabo una de las 
elecciones claves del año, continuan-
do con los históricos procesos demo-
cráticos que ha vivido el país en el úl-
timo tiempo. En ese sentido, la ciu-
dadanía elegirá a quienes serán los 
consejeros y consejeras constitucio-
nales que estarán a cargo de discu-
tir y aprobar la propuesta de nueva 
Carta Magna. 

Sin embargo, la poca efervescen-
cia, la escasa recepción del ambien-
te electoral y el desinterés de la ciu-
dadanía por el proceso, ha sido la 
tónica durante todo el tiempo de 
campaña. En ese sentido, expertos 
proyectan que a pesar de que el voto 
es obligatorio, aumentarán tanto las 
excusas para no votar, como la can-
tidad de votos nulos y blancos. 

 
Aumento de excusas por no votar 

Tomando en cuenta los más de 15 
millones de electores a nivel nacio-
nal, de los cuales 1 millón 381 mil 196 
electores corresponden a la Región 
del Biobío, el analista del Observato-
rio Corbiobío, Francisco Gatica, indi-
có que “pese al elevado desconoci-
miento ciudadano de esta elección, 
la encuesta Criteria dice que el 62% 
de los chilenos no está informado 
del proceso, el escenario de voto obli-
gatorio permite tener más personas 
en las urnas. Sin embargo, es difícil 
llegar a los 13 millones y fracción de 
votantes del último plebiscito”. 

En ese sentido, Gatica señaló que 
“es probable que estemos en el ran-
go de los 11 - 12 millones de votantes, 
aumentado las excusas por enfer-
medad, distancias del local de vota-
ción o estar en el extranjero”. 

Por su parte, la investigadora de 
CreaSur de la UdeC, Jeanne Simon, 
enfatizó en que “con la inscripción au-
tomática y voto obligatorio, se man-
tendrá un porcentaje alto de vota-
ción en comparación a las elecciones 
con el voto voluntario”. En ese senti-
do, recalcó que “podemos esperar 
que los votantes habituales, voten, 
pero los votantes reactivos (votan 
cuando es interesante) y los no votan-
tes, votarán en menor porcentaje”. 

 
Votos nulos y blancos 

En relación a un posible aumento 
de votos nulos y blancos, objetivo 
característico de un discurso que se 
ha instalado en ciertos sectores de la 
política debido al carácter herméti-
co que ha sostenido el actual proce-
so constitucional, Simon fue categó-
rica al señalar que “debido al hecho 
que de perdió la opción del Apruebo 
(en el plebiscito de salida del 2022), 
hay mucha decepción de la centro-
izquierda con el actual proceso. Es 
probable que haya un aumento sig-
nificado de votos nulos y blancos 
como también ausencias. Propon-
go que un 73% votará con votos vá-
lidamente emitidos”. 

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Analistas advierten que es probable que el desinterés de la ciudadanía se 
demuestre en las urnas, ya sea sin votar por nadie, como no acudiendo a sufragar.  
Entre sus palabras, si los resultados son lo que se pronostica, habría que analizar  
la combinación de voto obligatorio con el escaso clima electoral.

Además, indicó que “habrá un au-
mento importante en votos nulos y 
blancos”, lo que significaría que “el ac-
tual proceso tiene menor legitimi-
dad y que el electorado no confía en 
los partidos políticos”. 

Desde su observación, Francisco 
Gatica abordó que “un tema distin-
to es ver cómo se comporta la disper-
sión de votos al nivel de candidatos 
y candidatas, y si aumentan los nu-
los o blanco a partir del desconoci-
miento del escenario electoral”. De 

resultar aquello que se pronostica, 
Gatica señaló que, “posterior al resul-
tado, se debe analizar la nueva com-
binación de voto obligatorio y esca-
so clima electoral.” 

En ese sentido, expertos y analis-
tas, tanto como la ciudadanía y el 
mundo político, estarán expectan-
tes a la respuesta que arrojarán las 
urnas.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DELEGADO PRESIDENCIAL PROVINCIAL HACE UN BALANCE DE SU GESTIÓN

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

Humberto Toro muestra 
tranquilidad en lo que habla y 
cómo lo argumenta. Conoce el 
cargo, tiene oficio, no sólo por 
cumplir un año a la cabeza de 
la Delegación Presidencial 
Provincial de Arauco, sino que 
también por haberse desem-
peñado como gobernador en 
la misma zona durante el se-
gundo Gobierno de la exPresi-
denta Michelle Bachelet. Y esa 
experiencia se nota. 

A más de un año de asumir 
como delegado, el 23 de abril 
de 2022, los hechos de violen-
cia rural han disminuido en 
Arauco y también se ha ataca-
do con dureza el robo de ma-
dera. Algo que ha sido pública-
mente reconocido.  

“El propósito era, evidente-
mente, generar la tranquilidad, 
generar la paz, generar nueva-
mente la articulación social, 
volver a reponer los temas del 
desarrollo, dado que, en la Pro-
vincia de Arauco en los cuatro 
años de gobierno por parte del 
Gobierno de Sebastián Piñe-
ra, la provincia volvió a quedar 
abandonada”, dijo.  

“Entonces allí, insisto, el pro-
pósito era recuperar la tran-
quilidad, recuperar el camino 
del desarrollo, recuperar el ca-
mino de la articulación social, 
recuperar la gobernabilidad, 
la gobernanza. Y en eso nadie 
estaba en desacuerdo. Enton-
ces, no fue tan difícil para mí 
responderle a la expectativa 
que el Gobierno puso de lo que 
había que hacer en el territo-
rio”, agregó Toro. 

 
-¿Cuál fue la directriz 

principal que le dieron?  
Cuando comenzaron con-

migo para ver la factibilidad 
de nombrarme Delegado, se 
reunieron conmigo, se reunió 
el jefe de gabinete de ese tiem-
po, de la ministra del Interior 
Izkia Siches, en Temuco. Fui y 
me plantearon esta posibili-
dad. Primero querían cono-
cerme, querían saber quién 
era, de dónde venía, mi histo-

“La gente estaba silenciada por 
el robo de madera”: el año de 
Humberto Toro en Arauco

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Militante socialista destalla que el cono sur de la Región del 
Biobío ha logrado levantarse y avanzar en desarrollo gracias 
a una disminución de la violencia rural. Autoridad 
provincial desmenuza su labor.

franca y a partir de eso yo me 
comprometí efectivamente a 
unificar primero a todos los 
actores que podían ser críti-
cos de mi gestión, que no eran 
parte del Gobierno y, por otro 
lado, generar gobernanza po-
lítica en la provincia. 

 
-Se pensó al principio que 

podría haber manga ancha 
en la zona, por parte del Go-
bierno… 

-Se ha hecho un prejuicio 
respecto de la visión que se tie-
ne del Mandatario, antes de 
llegar a ser Presidente. La gran 
virtud y rol del Presidente ha 
sido que, entendiendo sus 
principios, entendiendo su 
postulado, entendiendo y 
comprendiendo y compar-
tiendo además el cambiar el 
Chile que quería generar, se 
requiere nunca abandonar esa 
visión histórica y de futuro. El 
punto está en si tú eres un líder 
situacional o eres un líder que 
te quieres someter a como dé 
lugar a cierta visión que se tie-
ne del Estado y la forma en que 
lo quieres construir. Pero si 
ejerces el liderazgo situacio-
nal, lo que uno hace es que 
mide los tiempos en los cuales 
están ocurriendo cosas y por lo 
tanto eso habla bien de su ca-
pacidad, habla bien del Go-
bierno. Sin abandonar lo que 
nosotros pensamos lo que 
debe ser Chile, me pongo en el 
Estado situacional de ahora, 
efectivamente, la violencia que 
está ejercida por grupos de 
vándalos, delincuentes, que 
están impidiendo el Chile que 
quiere construir. Es evidente 
que te das cuenta que no es po-
sible construir un Chile demo-
crático. No se toma el valor de 
la democracia. Sin perder la 
orientación del Chile que quie-
re construir, te sitúas, como lí-
der situacional, en ese momen-
to, y hoy la violencia impide la 
democracia, impide el Chile 
que queremos construir y, por 
tanto, sobre esa base había que 
atacar.  

 
-Y qué dedujo sobre esa 

base… 
Tenía claro que, en el caso de 

la provincia de Arauco, la gen-
te estaba silenciada por el robo 
de madera, por los empresa-
rios ilícitos que estaban co-
rrompiendo a la sociedad, que 
estaban corrompiendo a los 
actores y blanqueando a través 
de la legitimidad de la causa 
mapuche, blanqueando su ilí-
cito. Allí había una operación 
absolutamente violenta, de 
cómo se estaba instalando un 
espacio en donde la violencia, 

FRASE

“Me hicieron una pregunta 
bien significativa: ¿Si me 
nombraban delegado, 
quiénes me iban a hacer 
oposición?”

“Ni una, pero ninguna 
pasada, a aquel que está 
haciendo delito”.

“El Estado tiene que 
volver a estar presente en 
el territorio”.

ria política y también, por lo 
tanto, la historia respecto al 
territorio. Me hicieron una 
pregunta bien significativa: ¿Si 
me nombraban delegado, 
quiénes me iban a hacer opo-
sición? Yo respondí: Ustedes. 
Porque precisamente yo esta-
ba representando todo lo que 
había sido una legítima crítica. 
Si yo no tengo dificultad con la 
crítica que la Concertación no 
había hecho todo bien, que ha-
bíamos sido muy ligados fun-
damentalmente a sostener los 
mismos cuadros, poca renova-
ción política, etcétera. Les dije 

miren, la crítica de la gente va 
a ser que yo represento a la 
vieja guardia, represento al 
que se repite el plato, la ex-
Concertación, etc. Me dijeron 
que no era mi caso. Pero, la 
pregunta quedó al revés, diga-
mos, la pregunta es si ustedes 
serán capaces de sostener o 
no la decisión de nombrarme, 
porque si no están a esas con-
diciones es preferible que no 
me nombren, porque no quie-
ro generar un conflicto.  

 
-Entonces… 
Lo menos que quisiera es 

aceptar el cargo sin plantear 
metas. La pregunta fue al re-
vés: ¿Ustedes van a estar con la 
fuerza suficiente como para 
soportar la presión que voy a 
tener de sus mismos sectores 
que no quieren concertacio-
nistas? Me dijeron sí. Si uste-
des dicen eso, yo estoy dispo-
nible a asumir la tarea, enten-
diendo que voy a tener al 
comienzo una oposición, pero 
que al calor del tiempo, yo creo 
que vamos a converger en una 
mirada común. Y ahí me dije-
ron perfecto. Y así fue el proce-
so. La conversación fue clara y 
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lencia. Si uno observa estos 
últimos ataques, están apun-
tando a personas más que 
atentados a maquinaria. Si 
uno revisa en un evento, in-
cendio de una vivienda perte-
neciente a una iglesia, disparo 
a una persona, que fue la mis-
ma persona a la que después le 
queman una vivienda. Enton-
ces, hay allí, a juicio nuestro, 
una nueva línea de investiga-
ción que tenemos que profun-
dizar y analizar. 

 
-Pero, el ataque al furgón 

escolar, ¿está personaliza-
do, igual? 

Lo de los estudiantes es gra-
ve. El disparo al grupo de estu-
diantes es grave y por la misma 
gravedad que tiene, tenemos 
que ser muy acuciosos en la in-
vestigación de qué fue lo que 
ocurrió. Por eso te digo que 
necesitas tomarte otra arista 
de investigación, porque por lo 
que te digo, si en el último 
tiempo los ataques han estado 
concentrados a personas, re-
quiere una mirada un poquito 
más fina respecto a esta nue-
va característica que está to-
mando la situación, por tanto, 
requiere profundizar ese pro-
ceso investigativo. 

 
-¿Considera que pudieron 

separar la violencia rural de 
la acción reivindicatoria 
histórica que hay en la zona? 

Puedo decir hoy en día que 
hemos vuelto a recuperar las 
mesas, las mesas con las co-
munidades, las mesas de tra-
bajo, que son donde se articu-
lan las necesidades que tiene 
esa determinada comunidad y 
ese determinado territorio, 
que nos permite hoy seguir 
respondiendo articuladamen-
te a una gobernanza que re-
suelva el problema de la pobre-
za en esos sectores.

en donde los ataques, en don-
de los disparos, el robo a la ma-
dera generaba eso. Y por tan-
to, mi tarea central en la pro-
vincia de Arauco se centró en 
cuatro cosas. La primera, la 
gente necesita una voz fuerte. 
El Estado tiene que volver a 
estar presente en el territorio. 
La gente sentía que el Estado 
no estaba presente, el Estado 
tiene que estar presente. Y para 
que el Estado esté presente, 
hay que tener voz fuerte, ata-
que frontal, clara, franca, direc-
ta, denunciando a los empre-
sarios, denunciando cualquier 
tipo de corrupción, denun-
ciando donde estuviera insta-
lada la corrupción en función 
de ese delito. Por tanto, caiga 
quien caiga, estando en el 
mundo privado, en el mundo 
público, en cualquier institu-
ción. Y la gente tenía que sen-
tir por detrás del Estado la cla-
ra y fuerte. Y esa fue mi prime-
ra tarea, hablar claro y fuerte. 

 
-¿Cómo se tradujo lo an-

terior? 
Ni una, pero ninguna pasa-

da, a aquel que está haciendo 
delito. Segundo, necesitamos 
volver a recuperar el desarro-
llo de la provincia. Porque la 
provincia sin desarrollo, sin 
crecimiento, lo que hace es que 
le da pauta, le da trigo, a aque-
llos que precisamente quieren 
hacer dentro de su política la 
violencia, la representación del 
territorio. No íbamos a permi-
tir que la delincuencia repre-
sentara al territorio. Tercero, 
había que evidentemente te-
ner gobernanza. La cual, se 
hace primero con los actores 
locales, el poder local, los mu-
nicipios, se hace con la ciuda-
danía, se hace con aquellos 
que están en el territorio. Ter-
cero, se requiere además de la 
gobernanza, evidentemente, 
generar seguridad. Esto para 
que la gente pudiera transitar 
libre y, por lo tanto, a mí me pa-
rece bien que se haya instala-
do el Estado de Excepción, 
porque permite que la gente 
tenga más confianza en tér-
minos del traslado de la ruta. 
Y cuarto, el tema de generar ar-
ticulación política amplia en 
donde todos caben. El proble-
ma de la provincia de Arauco 
y el problema del país no es de 
un solo movimiento, de una 
sola área, de una sola zona, o 
nos metemos todos para re-
cuperar, salvar la democracia, 
para salvar la legitimidad, la 
paz y la tranquilidad, o vamos 
a permitir que efectivamente 
los violentos se nos impongan. 

 

-¿Considera que hoy el 
profesor que trabaja en una 
escuela, aledaña, alguna de 
las rutas peligrosas, sale 
con miedo a trabajar, lo 
mismo, en el caso de los 
alumnos? 

Si uno mira las cifras reales, 
nosotros no teníamos even-
tos desde noviembre del año 
pasado. La gente empezó a 
transitar tranquilamente por 
la ruta que antes había temor 
por transitar. Se empezó a ba-
jar los eventos de ataque, se 
empezó a trabajar fuertemen-
te en el ataque frontal al robo 
en la madera y tenemos dete-
nidos. Empezamos a trabajar 
fuertemente el tema de la dro-
ga y tenemos detenidos sobre 
eso. Empezó a trabajar fuerte-
mente sobre el tema del robo 
de vehículos y tenemos dete-
nidos. Tenemos recuperación 
de armamento. Es decir, las 

cuatro líneas que, junto con 
las policías impulsamos y co-
ordinamos, de tal manera de 
atacar frontalmente, dio resul-
tado en términos de que tene-
mos muchos meses en que no 
hubo violencia y no tuvimos 
mayores eventos. Es más, se 
recuperó una de las líneas de 
desarrollo de la provincia de 
Arauco, que fue el turismo. He-
mos tenido en la última sema-
na eventos, que tenemos que 
investigar, quiénes están de-
trás de eso, cómo se están ar-
ticulando y los vamos a perse-
guir del mismo modo que per-
seguimos el robo de madera. 

 
-Habla de una quinta 

línea… 
Sí, ya estamos trabajando 

en cuatro líneas, vamos a in-
corporar la quinta, que son es-
tos grupos que se han genera-
do en términos de hacer vio-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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“Un Gran Concepción, 
donde los cuellos de 
botella son bien evidentes 
y saltan a la vista a veces 
obras inconclusas”.

“Tenemos una industria de 
buses eléctricos que es 
muy importante, el mundo 
entero está evolucionando 
en esa dirección”.

“Los niveles de servicio que hay que 
ofrecer (en los buses) tiene que ser 
mucho mejor del que hemos estado 
viendo en los últimos meses”. Juan 
Carlos Muñoz, ministro de Transportes

ELECTROMOVILIDAD Y MEJORA EN EL SERVICIO TAMBIÉN FORMAN PARTE DE LA PROPUESTA 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Ha sido tal el nivel de problemas 
que se han generado en los últimos 
meses para movilizarse en el Con-
cepción Metropolitano, que ya nadie 
duda que es necesario tomar deci-
siones, inyectar recursos y gestionar 
hasta donde se pueda la frágil infraes-
tructura y el deficiente sistema de 
transporte público. 

La contingencia vivida tras la falla 
en el Puente Ferroviario, la imple-
mentación de medidas como la prohi-
bición para circular por los puentes 
para los vehícluos particulares y la 
Písta Solo Bus en el Llacolén calaron 
hondo en la zona. 

Por eso, y tras meses de discusiones, 
polémicas y cada vez más intensos 
episodios de congestión, surgió tras el 
trabajo conjunto entre autoridades 
nacionales y regionales liderados des-
de el ministerio de Transportes, un 
plan que busca radicar en la zona la 
toma de decisiones y poder materia-
lizar más de una veintena de proyec-
tos en un plazo de 5 años y que en al-
gunos casos son deudas históricas en 
materia de conectividad. 

Juan Carlos Muñoz, jefe de esta car-
tera conversó con Diario Concepción 
sobre los objetivos de este plan que, en 
base a coordinación y financiamien-
tro sectorial y del Gobierno Regional, 
buscará sacar del “subdesarrollo” a la 
infraestructura y el transporte públi-
co, a pesar de los breves plazos y que 
parte de las iniciativas se concretarán 
en el próxima administración. 

 
- ¿Por qué estan importante el 

tema de la gobernanza en este nue-
vo Comité que forma parte del plan 
para hacer frente a los problemas 
de movilidad en la zona? 

 El plan tiene tres pilares. Un primer 
pilar tiene que ver con la gobernanza, 
esta institucionalidad que queremos 

Ministro de 
Transportes sostiene 
que no habrá nueva 
“restricción vehicular” 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Juan Carlos Muñoz explicó que la medida fue excepcional  y 
que por ahora no está contemplada.  Además, explicó los 
alcances del  plan que busca materializar proyectos viales y 
de transportes en la zona.

TRANSPORTES 
encabeza nuevo 
plan junto a otros 5 
ministerios.

darle a un problema que es tan inter-
sectorial como lo son la movilidad y 
la infraestructura de transportes, y 
por eso, es que en este comité asesor 
participan seis ministerios: Obras Pú-
blicas, Vivienda, Transportes, Desa-
rrollo Social, Mediomabiente y Ha-
cienda, además del Gobierno Regio-
nal, la Delegación Presidencial, EFE y 
los municipios. Es decir, aquí hay una 
nueva forma de poder abordar un 
problema que la verdad tiene mu-
chos ribetes de coordinación, y eso va 
a partir ahora, eso no va a partir en dos 
o tres años más, eso va a partir ahora 
y viene acompañado de una mesa 
técnica que va a tener también dedi-
cación exclusiva para poder ir abor-
dando y poder ir alimentando e ir con 
insumos a la mesa política que va a ir 
tomando las definiciones.  

 
- Pero hay otros proyectos que 

son de más largo aliento, que tie-
nen otros plazos. 

Respecto del pilar de infraestructu-
ra, acá hay muchos proyectos. Hay 
algunos que están en curso, usted 

Ese es el plazo máximo que 
se fijaron autoridades 
nacionales y regionales para 
el plan “Más Conectividad”. 

a 5 años 
Plan 

deberían estar incorporados 
al servicio tanto del Biobus 
(25), a Lota (130) y en el 
Perímetro de Exclusión (200) 
en la zona. 

355 buses 
eléctricos a 2025
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es ver cómo podemos financiar ese 
proceso que todos queremos ver. Hay 
un diálogo muy fluido entre los ope-
radores y la autoridad, en que le he-
mos exigido también y le hemos trans-
mitido con mucha fuerza la voz de la 
ciudadanía respecto de que los nive-
les de servicio que hay que ofrecer, so-
bre todo en los periodos vespertinos 
y nocturnos, tienen que ser mucho 
mejor del que hemos estado viendo en 
los últimos meses. 

 
- ¿Cuál es su balance de lo que fue 

la falla del Puente Ferroviario y  
cree que una “restricción” vehicu-
lar pueda volver a implementarse? 

Tuvimos una interrupción del 
Puente Ferroviario que no fue nada 
menor, creo que como autoridad to-
mamos una decisión que fue difícil, 
pero que fue razonable, fue muy seria  
y responsable, se paró la operación 
por el Puente Ferroviario, se auscul-
tó el estado del viaducto y se propu-
so un plan de mejora y de reparación 
que se cumplió en forma estricta en 
términos de plazos, y durante todo ese 
periodo, se permitió mantener la co-
nectividad del transporte público a 
través de mejorar la frecuencia de los 
trenes en el tramo en que se podía y 
de mejorar también  la conectividad 
de buses. En ese periodo, la cantidad 
de pasajeros que tuvo el tren subió de 
820 mil en 2022 a 890 mil en 2023, o 
sea, hubo un aumento del 8% de pa-
sajeros y también de oferta y tuvimos 
que tomar algunas medidas que fue-
ron extraordinarias  y propias de  del 
cierre del Puente ferroviario y que 
tuvo que ver con la restricción vehicu-
lar  y que uno tiene facultad para to-
mar solo en tiempos excepcionales, y 
por lo tanto, por el momento no está 
contemplado dado en el contexto que 
estamos ahora, de mantenerla. 

puede visitar el puente Industrial y ver 
cómo va avanzando, ver el nuevo 
Puente Ferroviario cómo va avanzan-
do  y hay otros proyectos que van to-
mando distintos plazos y que tiene 
distintos niveles de definición.  Por 
ejemplo, el año pasado yo estuve acá 
conversando con usted respecto a los 
corredores que íbamos a tener para 
buses eléctricos (Ruta 160, Ruta 150 
y Autopista a Talcahuano) y dijimos 
que  eso tenía que ser rápido y la lici-
tación de ellos va a ser este año. Es de-
cir, concesiones del MOP va incorpo-
rar dentro de su programa de 2023 la 
licitación de esa infraestructura. Bus-
camos no solo darle continuidad a la 
infraestructura dedicada al transpor-
te público, si no que además se suma-
rán 200 buses eléctricos y sus respec-
tivos terminales para carga. Hay otros 
proyectos que tiene distintos plazos, 
pero también estamos señalando que 
la Ruta 160 va a contener una terce-
ra vía, que va a tener “Pista Solo Bus”. 
Estamos hablando de generar el paso 

bajo nivel en el cruce Santa Sofía en 
Chiguayante, son proyectos que son 
importantes y que de a poco van dán-
dole forma  a este esfuerzo por ir ge-
nerando una mejor conectividad y 
mejor infraestructura a un Gran Con-
cepción, donde los cuellos de botella 
son bien evidentes y saltan a la vista 
a veces obras inconclusas o que no tie-
nen continuidad. 

 
- Parte los proyectos o iniciativas 

que reúne este plan están relacio-
nados con la compra de buses eléc-
tricos ¿existirá el mercado para 
comprar más de trecientos buses 
sin tener un problema de stock? 

Hoy día tenemos una industria de 
buses eléctricos que es muy impor-
tante, el mundo entero está evolucio-
nando en esa dirección, yo creo que 
ese no va a ser un cuello de botella 
para el proceso. Los plazos que tene-
mos son razonables y lo que hemos 
visto en el caso de Santiago, es que en 
plazos similares fuimos capaces de 
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traer mil buses eléctricos y, por lo tan-
to, no veo porqué en el caso del Gran 
Concepción, poniendo órdenes de 
compra a fábricas similares, no poda-
mos tener una renovación importan-
te de la flota también. 

 
- Para lograr este cambio tecno-

lógico se necesita el apoyo de los 
empresarios de transporte públi-
co ¿se ha reunido con ellos? 

 Así como hemos tenido reunión 
con el gobernador regional, con la de-
legada presidencial, con los alcaldes, 
tuvimos una reunión también con los 
operadores de buses que están inte-
resados, y que lo declaran, en sumar-
se a la electromovilidad. Ahora, par-
te del tema acá es que en general los 
buses eléctricos son bastante más ca-
ros que los buses diesel, y por lo tan-
to, exigen un mecanismo de finan-
ciamiento que anticipa parte de los 
costos porque después la operación 
(de los buses) es mucho más econó-
mica, y por tanto, parte de la discusión 

“El primer pilar tiene que ver 
con la gobernanza, esta 
institucionalidad que queremos 
darle a un problema que es tan 
intersectorial ”.

“Aquí hay una nueva forma de 
poder abordar un problema que 
la verdad tiene muchos ribetes 
de coordinación”.

“De a poco van dándole forma  a 
este esfuerzo por ir generando 
una mejor conectividad y mejor 
infraestructura”.

FRASE
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fueron las principales 
temáticas de la actividad 
desarrollada en la casa de 
estudios.

Reforestación y 
cuidado del medio 
ambiente

Ciencias Forestales UdeC entregó 
más de 2 mil 500 plantas de 
árboles nativos a la comunidad

BAJO EL LEMA “ÁRBOLES, LOS GRANDES PILARES DE LA NATURALEZA”

 Bajo el lema “Árboles, los grandes 
pilares de la Naturaleza”, la Facul-
tad de Ciencias Forestales  de la 
Universidad de Concepción entre-
gó más de 2 mil 500 plantas de ár-
boles nativos a la comunidad.  

Miles de personas se acercaron, 
desde primeras horas de la maña-
na hasta el patio central de la Fa-
cultad, comprometidos con la re-
forestación y cuidado del medio 
ambiente, aceptando la invitación 
a dar el primer paso, y plantar un 
árbol. 

El rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra, 
la vicerrectora de Relaciones Insti-
tucionales y de Vinculación con el 
Medio Dra. Ximena Gauché, y el 
decano de la Facultad de Ciencias 
Forestales, Dr. Eugenio Sanfuen-
tes, junto con representantes de 

Muchas de las personas que participaron eran 
provenientes de zonas que fueron afectadas por los 
incendios forestales.  La actividad fue realizada en el 
marco del Día del Ingeniero Forestal.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

instituciones públicas y ONGs, rea-
lizaron la entrega de las primeras 
plantas a la comunidad, valorando 
la importancia de esta iniciativa 
de sustentabilidad para la casa de 
estudios. 

“Desde la Facultad queremos 
agradecer, profundamente, la aco-
gida por parte de la comunidad de 
esta entrega de árboles nativos, que 
nos permite enseñar en forma di-
recta sobre la importancia y el cui-
dado de estos, del bosque y la natu-
raleza, bajo una mirada de com-

promiso con el medio ambiente, 
los territorios y cada uno de sus ha-
bitantes”, expresó el decano de la 
Facultad de Ciencias Forestales. 

Junto a los ejemplares de Arauca-
ria, Maitén, Quillay, Roble, Arrayán 
y Peumo que se entregaron, en esta 
oportunidad, además se realizó un 
servicio de consultas sobre los cui-
dados y mantención, coordinado 
por los estudiantes de la Facultad. 
En tanto el Laboratorio de Entomo-
logía Forestal, a cargo del Dr. Daniel 
Aguilera Olivares, compartió un es-
pacio denominado como “Cono-
ciendo los insectos”. 

El decano Sanfuentes destacó 
la importancia de este tipo de ini-
ciativas y la disponibilidad de la Fa-
cultad de continuar desarrollando 
actividades, junto a la comunidad, 
que enriquecen el proceso forma-
tivo de los estudiantes y permiten 
ser un puente entre el mundo de 
las empresas y las distintas realida-
des locales que puedan requerir 
de apoyo. 

Finalmente, este encuentro per-
mitió también dar a conocer las 
actividades de diversas organiza-
ciones del sector forestal, tales 
como: Corma, Conaf, Infor, Cifag y 
Fundación Él Árbol, quienes tam-
bién entregaron contenidos de di-
vulgación científica y de interés a 
la comunidad.
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Cientos de personas 
asumen el compromiso 
con la reforestación 
en Biobío  

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

ARAUCARIA Y MAITÉN 
fueron algunos de los 
ejemplares entregados.

DESDE DISTINTOS PUNTOS DE LA 
REGIÓN llegaron personas a ser parte 

de la entrega de árboles.

CUIDADO DEL MEDIO 
AMBIENTE fue otra de las 
temáticas del evento en la casa de 
estudios.

“CONOCIENDO LOS INSECTOS” 
fue un espacio organizado por el 

Laboratorio de Entomología 
Forestal de la facultad.   

“ÁRBOLES, LOS GRANDES 
PILARES DE LA NATURALEZA” 
fue el lema de la actividad.
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2.204,8
Hectáreas comprende la 
Desembocadura del Río 
Biobío, nuevo Santuario de 
la Naturaleza de la Región.

Información en 
sitio web 

SEREMI DE TRANSPORTES ESTARÁ REALIZANDO FISCALIZACIONES PARA EVITAR PROBLEMAS

Con  111 servicios gratuitos con-
tará la región del Biobío, de cara al 
proceso eleccionario que se vivirá 
este domingo y que forman parte de 
las medidas adoptadas por el Minis-
terio de Transportes para facilitar el 
traslado de las personas hacia los di-
ferentes locales de votación. 

Biotrén gratuito y 72 servicios 
especiales para acto eleccionario
Con el tren urbano operando con frecuencia de “día sábado” y el trabajo de 
coordinación con los operadores se busca asegurar el transporte durante la jornada. 

Se trata de una medida que no 
solo contempla el reforzamiento de 
la oferta regular de fin de semana, 
sino también, incorporará 72 servi-
cios que operarán de manera espe-
cífica para esta jornada, se indicó 
desde la seremi del ramo, entregan-
do así una mayor disponibilidad de 
transporte, buscando con ello fo-
mentar la participación ciudadana. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El seremi de Transportes, Héctor 
Silva, agregó que “esta medida bus-
ca entregar una herramienta más 
para acercar a las personas a sus lo-
cales de votación, especialmente si 
consideramos que esta tiene el ca-
rácter de obligatoria, lo cual nos 
motiva a generar una oferta más 
robusta que la funciona en un do-
mingo normal, con especial foco en 
la zonas más aislados”, aseguró. 

En ese sentido, la autoridad regio-
nal de Transportes agregó además 
que “también  funcionará de forma 
gratuita el servicio de Biotrén, tan-
to en la Línea 1 y 2, con el propósi-
to de facilitar los desplazamientos 
de las personas. Además, se aumen-
tará su operación pasando de 32 a 
61 servicios durante esa jornada.”. 

En cuanto a la oferta disponible, 
desde la seremía se detalló que la 
operación de servicios no solo inclu-
ye más salidas en determinados ca-
sos, si no también, una adecuación 
a los horarios de mayor desplaza-
miento hacia los locales de vota-
ción, los cuales, regularmente se 
concentran cerca del mediodía. 

Se incluirá también, el monito-
reo de la operación comprometida 
por los operadores, a través de 
equipos de Fiscalización y del Di-
rectorio de Transporte Público Re-
gional (DTPR) y la labor de coor-
dinación con las empresas de 
transporte y otras autoridades re-
gionales, en caso de ocurrencia de 
eventos que requieran apoyos o 
medidas especiales.

Tras la aprobación del Consejo de 
Ministros para la Sustentabilidad y 
el Cambio Climático del Ministerio 
del Medioambiente, la Desembo-
cadura del Río Biobío, valuarte na-
tural de la Región, se convertirá en 
Santuario de la Naturaleza. 

El área del Santuario se encuen-
tra ubicada en la Región del Biobío, 
conectando a las comunas de Con-

Desembocadura: nuevo 
Santuario de la Naturaleza

cepción, Hualpén y San Pedro de la 
Paz, y comprende una superficie 
aproximada de 2.204,8 hectáreas. 

En ese sentido, desde la Seremi de 
Medioambiente informaron que 
ete lunes 8 de mayo, en conjunto 
con los alcaldes de Concepción, Ál-
varo Ortiz, San Pedro de la Paz, Ja-
vier Guiñez, y Hualpén, Miguel Ri-
vera, se realizará una actividad a las 
afueras del Teatro Biobío, encabe-
zada por el seremide medioamien-
te, Oscar Reicher, para entregar ma-
yores detalles de este hito para el 
Gran Concepción.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Hualpén da por 
superado problema 
de disposición final 
de Basuras

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

El municpio de Hualpén in-
formó que este sábado se recu-
peró el 90% del servicio normal 
de recolección de basura domi-
ciliaria en la comuna, con el ini-
cio del trabajo de la nueva flota 
de 7 camiones que completa-
rán 14 unidades para normali-
zar las frecuencias que corres-
pondientes a  martes, jueves y el 
mismo sábado. 

Para eset domingo se confir-
mó el trabajo normal en la Feria  
Libre que se ubica en els ector de 
las Cuatro Canchas. 

En tanto, se espera que este 
lunes se termine de recuperar el 
100% de la frecuencia con la 
reactivación de la ruta de co-
rresponde a los sectores donde 
la recolección se realiza los lu-
nes, miércoles y viernes. 

  De esta forma, la Municipa-
lidad de Hualpén indicó que 
daba por superada los perjui-
cios que causó y el riesgo sani-
tario que provocó el nop  haber 
podido disponer las basuras de 
la comuna en el relleno sanita-
rio con el que tenían contrato. 

Agregándose que el conflicto 
generado será llevado a tribuna-
les, porque entidad edilicia ana-
liza interponer una demanda 
en contra de la empresa Hidro-
nor, según se sostuvo.
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a 

En https://dtpr.mtt.gob.cl/ 
Elecciones/Biobio/ está toda 
la información de los 
servicios especiales para este 
domingo de elecciones.
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20 millones de víctimas fatales por Covid en el mundo contabilizó 
la OMS, según registros oficiales, hasta el 5 de mayo, cuando 
dio fin a la máxima alerta sanitaria.

Fin de emergencia 
sanitaria global: 
¿acabó la pandemia 
de Covid-19?

ESTE VIERNES LA OMS DIO UN ANUNCIO QUE HA LLENADO DE ESPERANZAS AL MUNDO

“Con gran esperanza declaro que 
la Covid-19 ya no es una emergen-
cia sanitaria global”, manifestó este 
viernes 5 de mayo Tedros Adha-
nom, director general de la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS). 
Así, anunció el fin de una situación 
que perduró más de tres años des-
de que ubicó en su estado más alto 
de alerta a la enfermedad causada 
por un coronavirus desconocido 
hasta 2019. Ese  año  se detectó el 
primer caso en la ciudad china de 
Wuhan, donde se dio el primer bro-
te de Sars-CoV-2, patógeno que en 
semanas se expandió por todos los 
continentes e infectó al mundo. 

Declaración asumida con esperan-
za en la sociedad, aunque ha llevado 
a pensar que la Covid-19 ya no es un 
problema. Grave error. El fin de la aler-
ta sanitaria global no es el de la pan-
demia y esa sigue siendo la categoría 
de la Covid-19. De hecho, es una de las 
peores de la historia con más de 20 mi-
llones de víctimas fatales, según el úl-
timo cálculo que la OMS difundió el 
viernes, y seguirá aumentando. 

Justamente, la autoridad de la 
OMS enfatizó que el anuncio “no 
significa que la Covid deje de ser una 
amenaza global a la salud” y advir-
tió que “la semana pasada, la Covid-
19 causó una muerte cada tres mi-
nutos. Y eso son sólo las que han 
sido registradas, mientras miles si-
guen luchando por sus vidas en uni-
dades de cuidados intensivos y mi-
llones siguen viviendo con los efec-
tos debilitadores del postcovid”.  

¿Qué significa el anuncio? ¿Cuál 
es la situación actual? ¿Cómo man-
tener a raya la alerta? Son pregun-
tas vitales de responder y por eso las 
aborda la doctora Maritza Muñoz, 
epidemióloga del Departamento de 

No se ubica en el máximo nivel de alerta, donde estuvo más 
de tres años, y ya es “una enfermedad infecciosa más”, dijo la 
epidemióloga Maritza Muñoz. Pero, relevó que no ha 
desaparecido ni sus riesgos que son vitales de no olvidar.

de la emergencia sanitaria significa 
que ya no es necesario solicitar re-
cursos económicos adicionales 
para luchar contra la enfermedad” 
y que el cambio en el nivel de aler-
ta se debe a que “la inmunidad (en 
la población) que se ha recibido, a 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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“Es baja la probabilidad de que 
una persona que se contagie de 
Covid llegue a hacer un cuadro 
de gravedad y fallecer, pero esa 
probabilidad sigue presente”.

Doctora Maritza Muñoz, epidemióloga y 
académica de la Facultad de Medicina Ucsc

UNA MUERTE CADA 
TRES MINUTOS 
provocó la Covid la 
semana pasada, advirtió 
la máxima autoridad de 
la OMS este viernes. 

través de la vacunación y por cier-
tas variantes que han permitido que 
sea natural, están haciendo un efec-
to y la curva de muertes ha sido 
marcadamente descendente”.  

“Ahora la Covid-19 pasó a con-
vertirse en una enfermedad infec-
ciosa más”, afirmó. Es decir, sigue 
presente, si bien no es tan mortal 
como fue al principio y por los lar-
gos meses en que obligó al mundo 
a someterse a confinamientos y es-
trictas medidas restrictivas en la 
movilidad y vida social, como man-
tener distancia física y usar masca-
rilla de forma obligatoria.  

Y por eso la doctora Muñoz enfa-
tizó que “es baja la probabilidad de 
que una persona que se contagie de 
Covid llegue a hacer un cuadro de 
gravedad, ingresar a UTI y fallecer, 
pero igual como ha sido en los últi-
mos meses. O sea, esa probabilidad 
sigue presente”.  

Porque hay personas con facto-
res de riesgo y sistemas inmunes 
más débiles, que le hacen más vulne-
rables a sufrir complicaciones por 
Covid-19, igual con enfermedades. 
En este grupo están quienes padecen 
patologías respiratorias de base 
como asma y EPOC, cánceres o en-
fermedades crónicas no transmisi-
bles como obesidad, diabetes e hi-
pertensión.  Por lo mismo, todavía 
hay quienes están y estarán lábiles a 
desarrollar cuadros de gravedad por 
la pandémica enfermedad. Tal como 
pasa con la influenza, que para la po-
blación general no es de mayor preo-
cupación, pero que tiene una de ries-
go y cada año hay personas que caen 
al hospital y algunas víctimas fatales. 

 
Cambios esperables  
Con el contexto claro, la epidemióloga 
aclaró que el cambio del nivel de aler-
ta implica -o debería- que se materia-
licen modificaciones en las estrategias 
de cada país, pues la OMS orienta las 
decisiones en materia de salud públi-
ca en gran parte de las naciones.  

Chile no es excepción. Entonces, 
dijo que esperable es que la autori-
dad sanitaria actualice los proto-
colos relacionados con la Covid-19, 
sin olvidar que existe y su potencial 
de ser grave en ciertos casos. 

Una modificación que, opinó, po-
dría relacionarse con nuevas y/o 
más flexibles medidas a partir del 
diagnóstico de un caso positivo y 
definir si continúan las cuarentenas 
(cada vez más acotadas), si será un 
reposo en casa simple cuando hay 
mucho malestar o síntoma y si quie-
nes no tengan mayores dolencias o 
son asintomáticos pueden asistir a 
su trabajo o clases, como sucede en 
cuadros como resfrío común.

Salud Pública e integrante del equi-
po Prosalud de la Facultad de Me-
dicina de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (Ucsc). 

 
Situación actual 

La académica explicó que “el fin 
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Autocuidado y responsabilidad como 
aprendizajes vitales de la pandemia 

El fin de la alerta sanitaria global 
marca el fin de una época crítica 
por sus impactos en la salud públi-
ca, socioeconómicos y psicológi-
cos, generando situaciones que 
para muchos es mejor olvidar. Pero, 
también fueron años con oportuni-
dades de aprendizaje que no de-
ben dejarse atrás para cuidar la sa-
lud individual y colectiva, y evitar 
retroceder en los avances que per-
miten bajar la alerta, planteó la 
doctora Maritza Muñoz. 

No sólo porque la Covid-19 no se 
fue: hay muchas acciones que per-
miten contener contagios de esta y 
varias otras enfermedades infeccio-
sas por vía aérea (gotas respiratorias 
o fluidos que ingresan por mucosas) 
como resfrío común, influenza o 
rotavirus. Afecciones presentes 
todo el año y más en otoño-invier-
no, cuando aumentan casos y la 
consulta llena centros de atención. 
Contagios y colapsos que se pueden 
y deben seguir evitando. 

 
Manos limpias 

Algo esencial que, si no era parte 
de los hábitos, se debe haber inte-
grado tras años conviviendo con la 
Covid-19 y su emergencia que rele-
vó es el lavado e higiene de manos. 
Una acción de rol tan importante 
que se releva cada 5 de mayo con un 
día mundial. 

Es sencilla, asequible y costo-
efectiva como medida de salud pú-
blica para prevenir enfermedades 
infecciosas, porque las manos son 
vectores de patógenos que se elimi-
nan al lavarlas, aclaró. Estas mani-
pulan y tocan superficies o elemen-
tos potencialmente contaminados 
por gotas u otras sustancias, y tam-
bién constantemente tocan el 
cuerpo y mucosas por las que in-
gresan o se transmiten estos agen-
tes nocivos que pueden infectar y 
causar afecciones. 

Para evitar ese riesgo se deben 
mantener algo tan simple como las 
manos limpias. Para ello, la especia-
lista explicó que el lavado de manos 
debe ser frecuente en el día, cada 
vez que sea necesario como tras to-
car una superficie, antes y después 
de manipular alimentos o ir al baño, 
o al llegar a casa o algún sitio desde 
el exterior. Además, detalló que 
“debe ser con agua y jabón, y por lo 
menos durante 20 segundos”. Si no 
hay acceso a jabón, puede ser un la-
vado profuso con agua.  

Si no hay acceso al recurso, acon-
sejó usar un producto como alcohol 
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gel (70%) para desinfectar, aunque 
la acción no se debe repetir mu-
chas veces seguidas y hay que lavar 
manos apenas se tenga acceso a 
agua.  

 
Cuidar a otros 

Otras acciones que deben hacer-
se de modo consciente/inconscien-
te tiene que ver con prevenir que go-
tas respiratorias contaminadas 
pongan en riesgo a otros. 

Al estornudar o toser hay que ta-
parse nariz y boca con el antebrazo, 
para evitar que las gotas respirato-
rias se expulsen ni queden en las 
manos.  

Además, Muñoz planteó que 
quienes cursan con un cuadro de in-
fección respiratoria que no es com-
plejo (como un resfrío) y no interfie-
re en la vida normal, para seguir 
con actividades diarias como asis-
tir a la oficina o clases deben tener 
acceso a pañuelos desechables y 
basureros e idealmente botarles en 
una bolsa. Luego de desechar el ele-
mento hay que lavar las manos.  Su 
recomendación aplica para “cual-
quier enfermedad respiratoria o de 
tipo viral cuya vía de ingreso sea el 
aéreo, como resfrío común, gripe, 
rotavirus o Covid”, precisó. 

El mismo resguardo que se debe 
tener tras desechar y antes de poner 
una mascarilla que, si bien no son 
obligatorias a excepción de los cen-
tros de atención en salud, catalogó 
“de utilidad y muy buena medida”, 
para cuidar la salud y especialmen-
te prevenir contagiar a otros cuan-
do se cursa un cuadro infeccioso. En 
efecto, sostuvo que lo mejor es que 
siempre se usen al tener alguna mo-
lestia respiratoria, sea por Covid u 
otro motivo, y compartir con otras 
personas. “Es una medida que usan 

muchos países desde antes que tu-
viésemos la emergencia por Covid 
y sería ideal que la mantengamos, 
sobre todo porque es una acción 
de preocuparse del otro y no enfer-
marlo”, afirmó.  
 
Las vacunas salvan 

Rol destacado tienen las vacunas 
y la Semana Mundial de la Inmuni-
zación celebra, cada año a fines de 
abril, su alto impacto como una de 
las medidas más costo-efectivas 
para cuidar la salud pública, com-
batir enfermedades infecciosas y 
salvar miles de millones de vidas 
desde su creación hace más de dos 
siglos. 

“Las vacunaciones no pueden ser 

obligatorias, pero son relevantes”, 
sostuvo la doctora Muñoz para re-
ferirse al beneficio de estas para 
proteger de Covid, influenza y otras 
enfermedades que, por ejemplo, se 
cubren dentro del Plan Nacional de 
Inmunizaciones que beneficia a la 
infancia. Y hablando en general so-
bre estas, pero sobre todo por res-
quemores por las de Covid dado su 
rápido desarrollo y administración, 
relevó que “todos deberíamos vacu-
narnos, porque las vacunas no nos 
van a generar ningún daño: no están 
en fase experimental, sino una 3 de 
ensayos clínicos”. 

LA VACUNACIÓN es una de las medidas a cuyo efecto se atribuye el mejorar la gravedad de la pandemia de Co-
vid-19, cuidar la salud y salvar vidas, así como sucede con muchas otras enfermedades como la influeza.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el tiempo mínimo por el 
que se deben lavar las manos 
con agua y jabón par eliminar 
patógenos y contaminación 
presentes. La acción básica 
debe ser frecuente en el día, 
puede cumplir su función al 
usar agua sola y sólo  si no 
hay acceso al recurso se debe 
aplicar alcohol gel para 
desinfectar e higienizar.
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Fuga de Isapres no se detiene: más de 
5 mil personas han abandonado el 
sistema en solo 4 meses en el Biobío

INFORMACIÓN DE LA SUPERINTENDENCIA DE SALUD

La fuga en las Instituciones de 
Salud Previsional (Isapres) sigue 
creciendo mes a mes en la zona, ya 
que más de 5 mil 300 cotizantes de 
la Región del Biobío han abandona-
do el sistema en lo que va de 2023. 
Esto según datos de la Superinten-
dencia de Salud.  

La información, proporcionada 
en la última Estadística Mensual de 
Movilidad de Cartera de Cotizantes 
del Sistema Isapre a nivel regional, 
detalla que ahora son 106 mil 898 las 
personas que aún se mantienen en 
el sistema privado en el Biobío, a di-
ferencia de las 112 mil 167 que se re-
gistraron al terminar el 2022. Cabe 
señalar que a marzo ya eran cerca 
2 mil 500 quienes habían abandona-
do el servicio. 

 
Ley corta  

La cifra del Biobío se conoce en 
medio de la profunda crisis por la 
que atraviesan las empresas de pre-
visión de salud. No obstante, desde 
el Gobierno confirmaron que du-
rante la próxima semana se presen-
tará una ley corta que deberá esta-
blecer el mecanismo de cumpli-
miento del fallo de la Corte Suprema 
respecto a los cobros indebidos por 
la tabla de factores.  

“Uno tiene que preocuparse de 
que un proyecto de ley sea elabora-
do de la mejor manera posible, in-
corporando a todos los actores pú-
blicos que tienen alguna responsa-
bilidad sobre alguna dimensión de 
ese proyecto. Este es un proyecto 
que no es fácil, que surge de un fa-
llo de la Corte Suprema que hay que 
cumplir y, como todos hemos visto, 
la ministra de Salud (Ximena Agui-
lera) en particular ha estado avoca-
da a este tema durante varios me-
ses. Ha requerido muchos aportes 
pero ya la próxima semana tendre-
mos la iniciativa en el Congreso, así 
que tendremos la oportunidad de 
discutir sobre todos sus detalles”, 
manifestó el ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, sobre la presenta-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En todo el año pasado la cifra regional fue de más de 11 mil cotizantes que 
renunciaron a las prestadoras. Gobierno sigue trabajando en la elaboración de una 
ley corta para el cumplimiento del fallo de la Corte Suprema. 

ción de la propuesta de normativa. 
De la misma forma, el secretario 

de Estado se refirió a la participa-
ción de la cartera de Hacienda en la 
elaboración del proyecto de ley y el 
papel de la Comisión para el Merca-
do Financiero. “Las isapres en par-
ticular son empresas, son socieda-
des anónimas y, por lo tanto, hay te-
mas en el proyecto de ley que 
perfectamente pueden demandar 
en cualquier momento alguna opi-
nión de la CMF”, cerró Marcel.  

Desde la Asociación de Isapres 
de Chile manifestaron a Diario 
Concepción, sobre la iniciativa que 
prepara el Ejecutivo, que “el pro-
yecto que se presente debe estar 
concebido para que permita cum-
plir con lo que establece el fallo de 
la Corte Suprema y a la vez, man-
tenga la operatividad de las isa-
pres, de modo que se puedan se-
guir brindando las coberturas de 
salud a los beneficiarios, evitando 
así un deterioro del sistema priva-

do de salud, que atiende a la mitad 
de los chilenos”. 

En la misma línea, desde la aso-
ciación explicaron que “el fallo de la 
Corte Suprema instaura un nuevo 
criterio y mandata a uniformar todo 
el sistema bajo una misma tabla de 
factores. Entonces, si bien el man-
dato está claro, lo que resta definir 
es la metodología, que puede ser 
diversa y así lo han demostrado las 
propuestas de expertos, parlamen-
tarios y exsuperintendentes”.  

La ministra vocera de la Corte 
Suprema, Ángela Vivanco, detalló 
que “el cumplimiento del fallo le 
pertenece a las cortes de apelacio-
nes, de tal manera que las cortes de 
apelaciones, según el mérito y según 
eventuales presentaciones que ha-
gan los interesados, tendrán que 
determinar si este es el modo en 
que se está cumpliendo el fallo”. 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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10 mil Personas abandonaron el sistema de 
isapres en el Biobío, durante el 2022.
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EN LA BÚSQUEDA DE DESARROLLAR LA INDUSTRIA 

Diario Concepción 
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La Estrategia Nacional del Litio 
fue presentada hace unas semanas 
y ha generado un amplio debate en 
el mundo empresarial, académico y 
político. Se trata de un plan que 
busca desarrollar esta industria, 
con una combinación de aporte de 
capital innovación tecnológicas y 
redes de mercado de parte de los 
privados y la visión estratégica de 
largo plazo, de parte del Estado. 

El plan considera la creación de la 
Empresa Nacional del Litio, un ins-
tituto tecnológico y un centro de 
investigación público; construir una 
red de salares protegidos, asegurar 
el uso de tecnologías de bajo impac-
to ambiental, incorporar al Estado 
en la actividad productiva del Salar 
de Atacama y la prospección de 
otros salares. 

Uno de los puntos relevantes que 
propone el plan es el uso de nuevas 
tecnologías para que la explotación 
del litio sea más sustentable. “Para 
eso es necesario la inversión en tec-
nologías de extracción directa, que 
aun está en desarrollo a escala en la-
boratorios, en oposición a la con-
centración por evaporación solar 
en piscinas que se usa actualmen-
te y que, aunque muy costo- efecti-
va evapora el agua a la atmósfera y 
retorna una fracción muy menor 
de salmuera al salar”, señaló el aca-
démico de Ingeniería Química, Sub-
director e investigador del Centro 
de Recursos Hídricos para la Agri-
cultura y la Minería, Pedro Toledo 
Ramírez. 

Todas estas tareas se suman a la 
necesidad de avanzar en la cade-
na de valor del mineral para pasar 
de exportar salmuera bruta a sales 
refinadas de alto valor y para ello 
“se requieren recursos cuantiosos 
que el país no tiene. De allí la im-
portancia de clarificar pronto las 
ventajas para los privados que de-
ben aportar los recursos”, indicó el 
académico. 

 
Aprovechar el boom 

Una de las frases que se han escu-
chado en los últimos días, es que los 
organismos a cargo de desarrollar 
la estrategia deben actuar con ce-
leridad para tomar la ventaja en el 
desarrollo de esta industria a nivel 
mundial. Si bien no se puede anti-
cipar lo que ocurrirá a largo plazo 
con el precio del litio, “lo cierto es 
que el actual ciclo de precios no 
durará eternamente y por lo tanto 
el no formar parte de él más agre-
sivamente en términos de oferta 
nos deja algo al margen de los be-
neficios”, explicó el doctor en Inge-
niería Metalúrgica y académico de 
la Facultad de Ingeniería, Eduardo 
Balladares, 

La celeridad con la que se logren 
los acuerdos con privados es clave 
para que se pueda implementar la 

“Chile puede liderar 
boom del litio”: 
especialistas locales 
y Estrategia Nacional 
de extracción
Investigadores de la Región pusieron el acento en aprovechar 
la oportunidad y esperan que la promesa de trabajar en 
beneficio de las comunidades se cumpla.

evaporación, que es criticado por-
que evapora y “pierde” agua en el de-
sierto y reinyecta poca salmuera, 
por una tecnología de extracción 
directa que literalmente saque el li-
tio de la salmuera y la salmuera res-
tante sea reinyectada al salar, de 
paso velando que estas operaciones 
sean sin afectar el ecosistema que 
incluye las comunidades y el am-
biente”, indicó el profesor Toledo. 

Con esta tecnología, y concretan-
do los demás pasos que promete la 
estrategia, Chile quedaría en buen 
pie para liderar la explotación del 
mineral. “Nuestro país tiene las ma-
yores reservas de litio, el salar más 
grande con salmuera para ser trata-
da inmediatamente en proceso de 
refinación y junto con China y Co-
rea del Sur, son los únicos que refi-
nan”, señaló Toledo. 

“Chile no está lejos de liderar el 
boom del litio; por ejemplo, dupli-
cando la capacidad instalada de 
refinación. Esto se podría hacer 
mañana mismo si se sinceran los 
intereses y competencias del Esta-
do y los privados en favor del país”, 
agregó. 

 
Investigar el litio 

Otra oportunidad que ofrece la 
nueva estrategia es la de investigar 
y desarrollar innovaciones en torno 
al litio. El profesor Balladares seña-
ló que lo que se espera es que sea el 
Estado el que articule las capacida-
des en materia de I+D, las que están 
alojadas en distintas universidades 
y centros de investigación a nivel na-
cional. Por su parte, asegura que su 
equipo de investigación cuenta con 
varias ideas y proyectos. “Algunas de 
estas ideas se presentarán a fondos 
concursables de ANID y otras se lle-
varán a ejecución de manera direc-
ta con financiamiento de la indus-
tria”, dijo. 

Las temáticas de investigación 
que se abren son amplias. Pedro To-
ledo indicó que algunas de ellas son 
el desarrollo de una tecnología di-
recta de extracción del litio, otra 
que acondicione salmueras para 
ser tratadas en los métodos de refi-
nación actuales y la calidad de pro-
ductos con menor consumo de 
agua. Desde su área de trabajo, han 
aportado, a lo largo de los años, 
“química no ofensiva al ambiente 
para los distintos procesos en la 
producción de refinados de litio a 
partir de salmueras, como en Chi-
le, y también a la concentración de 
litio a partir de rocas, como en Aus-
tralia. Actualmente, exploramos un 
método de extracción de litio, y 
avanzamos en un proceso de acon-
dicionamiento de salmueras de litio. 
De paso formamos profesionales 
que generalmente encuentran espa-
cio en esta industria”.

 FOTO: /CC
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debería llevar a un mejor escenario 
en términos de beneficios para las 
comunidades”. 

Otro beneficio para la comuni-
dad está ligado a la protección del 
medio ambiente. “Esto va a ser po-
sible en la medida que se sustituya 
el método de concentración por 

estrategia y lo mismo con la relación 
con las comunidades donde se 
piensa explotar el mineral, además 
del Salar de Atacama que es el más 
relevante hoy. Al respecto, Ballada-
res aseguró que si bien “hay una de-
claración explícita de la autoridad 
de que parte de los beneficios de la 

explotación deberán generar me-
joras en las condiciones de vida de 
las comunidades”. Por ello, “depen-
diendo de cuánto de estos benefi-
cios y de cómo son invertidos en es-
tas zonas, tales recursos podrán ge-
nerar las mejoras anheladas. En 
cualquier caso, la nueva estrategia 
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A partir de mayo comenzó a ope-
rar una nueva e innovadora medi-
da económica en favor de las fami-
lias más vulnerables y de clase me-
dia, llamada el Bolsillo Familiar 
Electrónico.  

Esta iniciativa, promulgada a fi-
nes de marzo está dentro de la Ley 
de medidas de seguridad econó-
mica, busca aliviar los bolsillos de 
chilenos y chilenas que han sido 
más afectados por el alza de la in-
flación, a través del depósito de 
$13.500 por causante o carga fami-
liar en un bolsillo electrónico aso-
ciado a la Cuenta RUT de BancoEs-
tado, para obtener un descuento 
por la compra de productos del ru-
bro de alimentos. Los beneficiarios 
son, en su mayor parte, las mismas 
personas que hasta el 30 de abril re-
ciben el Aporte Canasta Básica de 
Alimentos.  

Es por esto y a raíz de la puesta en 
marcha del Bolsillo Familiar Elec-
trónico, es que en la Región, las au-
toridades de las Seremis de Desa-
rrollo Social y Familia, Economía 
Fomento y Turismo y Hacienda 
acompañaron a una de las benefi-
ciarias a utilizar este beneficio en el 
almacén Egar, ubicado en el sector 
Aguita de la Perdiz en Concepción, 
donde compró los insumos para 
cocinar el almuerzo y que fue el es-
cenario para informar de los alcan-
ces de esta medida en el Biobío. 

“Este es un aporte del primer día 
de cada mes, de 13.500 pesos por 
carga familiar o causante y en la re-
gión del Biobío alcanza la cifra de 
154.708 beneficiados, este beneficio 
es de suma importancia, ya que vie-
ne a alivianar la carga económica de 
las familias más vulnerables y de 
clase media, entregando un aporte 
para que puedan gastar ese dinero, 
exclusivamente en alimentos o aba-
rrotes. Invitamos entonces a las fa-
milias a revisar las plataformas de 
Chile Atiende o bien del Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia para 
saber si son beneficiarios y a corro-
borar esta información en las cuen-

154 mil familias en Biobío han 
sido beneficiadas con el 
Bolsillo Familiar Electrónico
Aporte estatal consiste en un depósito de $13 mil 500 por causante o carga familiar 
para obtener un descuento por la compra de productos del rubro de alimentos.
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tas rut respectivas de Banco Estado”, 
explicó el seremi de Desarrollo So-
cial y Familia, Hedson Díaz. 

El Bolsillo Familiar Electrónico 
permitirá cubrir hasta un 20% del va-

lor de las compras en almacenes, 
supermercados, ferias y otros esta-
blecimientos del rubro alimenticio 
que puedan ser pagadas con tarjeta 
de la Cuenta Rut de BancoEstado. El 

beneficiario accederá al Bolsillo a 
través de una aplicación o página 
web de BancoEstado, donde podrá 
elegir cuándo utilizar el Bolsillo y si 
quiere aplicarlo como descuento de 

Carga movilizada y manipulada por los puertos 
de la Región del Biobío disminuyó 11,5% 

Tránsito y Cabotaje. 
La mayor incidencia negativa se 

observó en el servicio Desembarca-
da del exterior al movilizarse 
935.217 toneladas en marzo de 
2023, exhibiendo una contracción 
de 18,3% en doce meses, incidido 
principalmente por las disminu-
ciones en granel sólido (-58,2%), 
suelta o general (-81,9%) y contene-
dores (-9,1%). 

Re-estibas y transbordo registró 
28.022 toneladas en el mes de aná-

lisis, anotando una disminución de 
57,3%, respecto a igual mes del año 
anterior, como consecuencia de la 
menor actividad de re-estibas (-
41,7%) y transbordos (-93,3%). 

Por su parte, Embarcada al exte-
rior, movilizó 929.867 toneladas en 
marzo de 2023, anotando un retro-
ceso de 3,8%, respecto a igual mes 
del año anterior, incidida princi-
palmente por la menor carga suel-
ta o general (-31,3%) y granel sóli-
do (-100,0%).

Un total de 2.326.628 toneladas 
de carga se movilizaron por los 
puertos de la Región del Biobío en 
marzo de 2023, registrándose un 
descenso de 11,5% en doce meses, 
de acuerdo a lo informado por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

Este resultado fue consecuencia 
del menor movimiento de todos 
los servicios, es decir, Desembarca-
da del exterior, Re-estibas y trans-
bordo, Embarcada al exterior, 
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hasta un 20% de la compra, o usarlo 
completamente, sin tope.  
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Dentro de la postulación a 
Unesco, se contempla un 
plan a ejecutar en cuatro 
años y con cuatro ejes. Uno 
de ellos es la habiliatación -
refaccionar una construcción 
en desuso-de un centro 
especializado en sólo música.

Centro dedicado a 
la música

Esta será el segundo y 
último intento, ya que 
sólo se puede postular 
2 veces ante Unesco.

Se proyecta que para junio -
a mediados- se complete la 
carpeta de postulación para 
presentarla con tiempo

El fortalecer otros festivales, 
fuera del REC, es uno de los ejes 
a fortalecer dentro de los 
próximos cuatro años.

En la previa a lo que fue el concier-
to de Los Bunkers, casi a fines de mar-
zo pasado, la municipalidad de Con-
cepción presentó en la Casa del Arte 
UdeC -y con el respaldo de una serie 
de organismos educacionales y cultu-
rales incluido el Ministerio de las Cul-
turas por medio de su seremia del Bio-
bío- sus intensiones de postular -nue-
vamente- como Ciudad de la Música 
ante la Unesco. 

Un trámite que por estos días está 
viviendo sus últimas revisiones y eta-
pas, antes de entregar la carpeta defi-
nitiva a dicho organismo internacio-
nal. “Se entregan los expedientes en ju-
nio, nosotros estamos terminando 
ello y estaremos todo este mes -mayo- 
recabando algunas informaciones 
para poder complementarlo en deta-
lle. Haremos las presentaciones del 
expediente a las mesas de trabajo que 
tenemos, además hay un acuerdo de 
mostrarle la propuesta también  a 
Unesco Chile y a la delegación en Pa-
rís, para que también puedan hacer 
sus comentarios y realizar el ingreso 
con tiempo y no esperar hasta el últi-
mo momento”, señaló Mauricio Cas-
tro, director de cultura de la Munici-
palidad de Concepción. 

En esta ocasión, a diferencia de lo vi-
vido entre el 2020 y 2021, hay una ma-
yor esperanza y mejor postura, ya que 
se han tomado en cuenta todas las 
observaciones y falencias de la postu-
lación anterior. “Hemos hecho un tra-
bajo diferente en esta oportunidad, 
hicimos los ajustes que nos solicita-
ron, además ya tuvimos una primera 
presentación donde nos hicieron algu-
nos alcances. Ahora presentaremos 
la segunda y definitiva ante el Minis-
terio de Relaciones Exteriores y Minis-
terio de las Culturas. Igual nadie nos 
puede asegurar que nos irá bien, ya 
que depende de un jurado que es to-
talmente independiente. Pero, esta-
mos tranquilos, trabajando bien con 
los tiempos. Esperamos presentar 
nuestra postulación con una actividad 

tarse dentro de los próximos cuatro 
años- que incluye cuatro ejes. Algunos 
de ellos ya existen y hay que fortalecer-
los y difundirlos, como “ser una ciudad 
de festivales, es decir, poder fortalecer 
festivales que ya existen en la ciudad, 
para que no tengamos un sólo referen-
te como es el REC sino que hayan 
otros para los diferentes estilos. Lo 
otro, dentro de lo nuevo, esta la crea-
ción de un centro especializado en 
música, que llevaría por nombre C4. 
Queremos que sea el centro cultural 
referente de la música en la ciudad y 
que tenga la vinculación con las otras 
ciudades de la música de Unesco”, fi-
nalizó el director de cultura de la mu-
nicipio penquista.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Quienes deseen adherirse a la cam-
paña, pueden agregar el logo dispues-
to en dicha página, a sus conciertos o 
presentaciones musicales, el cual el 
municipio penquista se encargará de 
difundir, “todas las semanas estamos 
teniendo conciertos e hitos musicales, 
la idea es que difundir lo más posible 
esto, que las vecinas y vecinos se en-
teren de esto, y que vean lo positivo 
que sería obtener este sello. Estamos 
convencidos, que de ser positiva la 
respuesta, nos permitirá mostrar a 
Concepción en otra redes de ciudades, 
además de permitir fortalecimientos 
transversales no sólo desde el punto 
de vista musical. Por ello es funda-
mental que las personas se informen 
y participen”, manifestó Castro. 

Dentro de la postulación, está con-
templado un plan de futuro -a ejecu-

En la espera del resultado 
Tras la presentación de los antece-

dentes y respectiva carpeta, se en-
trará en una nueva etapa -en la espe-
ra de la respuesta que sería en octu-
bre- y que consistiría en poder 
informar a la comunidad de qué tra-
ta esto de Ciudad de la Música y que 
no sólo quede como algo que es sólo 
de instituciones públicas y privadas. 
En palabras de Castro, “se entrará en 
junio en una etapa más ciudadana, de 
difundir a la comunidad, para que 
no sólo sea el país y las instituciones 
las que saben y conocen de la postu-
lación, sino también los habitantes 
dela comuna, quienes la apoyen y 
participen delo que se hace en pro de 
ello. Tenemos un programa comple-
to de actividades en nuestro sitio web 
concepcionmusical.cl”. 

EN JUNIO VENCE EL PLAZO

Afina detalles de postulación ante 
Unesco como Ciudad de la Música
A través del municipio de Concepción, y con el respaldo de diversas instituciones, organismos públicos y 
privados, se está en etapa de reunir antecedentes y pulir detalles antes de presentar el archivo final.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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FUE EL 24 DE MARZO cuando en la 
Pinacoteca UdeC, se dio a conocer la 
intención de postular ante Unesco 
nuevamente como Ciudad de la Música.

en Valparaíso, para que esta vez se 
muestre que es algo que está realizan-
do el país ante Unesco y no sólo Con-
cepción. Se dan las condiciones para 
mostrar un buen expediente”, enfati-
zó Castro. 
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Fea derrota sufrió Comunal Cabrero en la 
Tercera A contra Colchagua, en un encuentro 
donde el que ganaba se ubicaría como líder del 
Grupo Sur. Fue 4-1 para el visitante, que sumó 
9 puntos, igualando arriba a Puente Alto. 

Abrió la cuenta Diego Roa (51’) para el foras-
tero, empató Jean Cares (28’) para el elenco del 
“Turco” Abdala y sentenciaron el juego Sebas-
tián Ballesteros (51’ y 67’) y Javier Medina (69’). 
Cabrero se mantiene cerca con 6 unidades.

Cabrero cayó goleado en casa por la Tercera A
FOTO: FACEBOOK COMUNAL CABRERO

sin público ha jugado este 
año Naval. En 10 meses ya 
lleva 6 encuentros sin poder 
recibir a su gente.

partidos
3

El ancla recibirá a Parral el 
martes a las 15.30 horas. No 
puede ser más temprano, las 
luces están malas.

Martes temprano 
por elección y luz

CLUB CHORERO SERÁ PIONERO EN MEDIDAS DE SEGURIDAD

Naval ha sido el equipo que más 
sanciones acumuló el 2022 por con-
ducta de sus hinchas. Este año ya 
partió con 3 partidos sin poder re-
cibir a su gente y, por consecuencia 
lógica, sin percibir un solo peso por 
concepto de borderó. Es más, la 
temporada anterior perdieron la 
posibilidad del ascenso por los mis-
mos dramas extradeportivos. Por 
eso la dirigencia chorera tomó ac-
ciones fuertes para cortar el tema de 
raíz. “No estamos para más casti-
gos”, señaló Edógimo Venegas, pre-
sidente del club porteño. 

Y todo comenzará este martes 
ante Parral (15.30 horas). “Tal vez 
ese día no vaya tanta gente por la 
hora, pero ya estarán funcionando 
algunas medidas de este operativo 
que partirá con nosotros, pero la 
idea es implementarlo en otros par-
tidos del amateur acá en el Bío Bío. 
Tal vez sea impopular al principio y 
habrá gente que lo critique, pero 
no queda otra”, señaló. 

Detallando de qué se trata, des-
glosó que “habrá guardias preocu-
pados de que no entre gente a la 
mala, detectives y, seguramente, lo 

Parten las cámaras en El Morro: 
“no estamos para más castigos”
Espectadores serán identificados con 
sus caras en la entrada y la barra será 
seguida durante el partido. También 
habrá cero tolerancia con el alcohol.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

controlar en serio la entrada de gen-
te que esté con alcohol en el cuer-
po. El que esté con trago no entra y 
puede sonar hasta lógico, pero to-
dos sabemos que no se ha parado la 
mano a esto como corresponde. 
Hay que acostumbrarse, si al final es 
lo que corresponde”. 

El ex defensor agregó que “si por 
algún motivo debemos formalizar a 
alguien tenemos un abogado cri-
minalista que usará todas estas gra-
baciones como prueba y podemos 
demandar a quien no cumpla las 
normas. Insisto, esto no solo será así 
con Naval, la idea es implementar-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

más novedoso será el tema de las cá-
maras. Cada persona que entre será 
grabada y ese registro quedará en 
una computadora. Además habrá 
una cámara que seguirá a la barra 
todo el partido, su única misión será 
esa. Si alguien tira algo a la cancha 
será rápidamente individualizado y 
habrá sanciones”. 

Mano dura que en el ancla consi-
deran absolutamente necesaria. Ve-
negas añadió que “también se va a 

Vial suma importante baja en el medio
Se supone que aparecería como 

uno de los citados al partido con 
Lautaro, pero no fue así. Fernández 
Vial anunció oficialmente que el 
volante Ricardo Matamala sufrió 
una luxación acromioclavicular y 
será intervenido quirúrgicamente 
mañana. Lamentable noticia den-
tro de un grupo que no contaba 
problemas de lesiones esta tempo-
rada y pierde una de sus piezas ha-
bituales en mediocampo. 

paña, 2 de ellos en calidad de titu-
lar (General Velásquez y Trasandi-
no) completando 192 minutos en 
cancha y una tarjeta amarilla. 

Recordemos que el próximo de-
safío de la “Maquinita” de Jonathan 
Orellana  será el sábado 13, a las 15 
horas, recibiendo a Rengo a las 18 
horas en el Ester Roa Rebolledo. 
Vial está dos puntos debajo de su ri-
val de turno y lleva cuatro fechas en 
línea sin derrotas.

 FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL

VIAL PASA buen 
momento en cancha, 
pero perdió una pieza 
importante.

El ex Cobreloa, de 22 años, dispu-
tó 5 partidos en lo que va de cam-

lo en la Región”. 
Las entradas para el Naval versus 

Buenos Aires de Parral de este mar-
tes ya se están vendiendo en la sede 
del club.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Matamala hizo un buen 
partido y jugó todo el 
encuentro en el 2-0 s0bre 
General Velásquez.

Con 192 minutos 
dentro del campo
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Banco Itaú, Cuenta Corriente 0209700231, sucursal Barrio Universitario, Concepción, 
Orden de no pago por extravío los cheques N° 614916, 614922, 614928, 614931, 
614933, 614934, 614891, 614896, 614913, 614914, 639102, 639121, 614700, 614702, 
614703, 614708, 614709, 614710, 614711, 614712, 614713, 614714, 614715, 614716, 
614717, 614718, 614719, 614728, 614733, 614734, 614750, 614751, 614769, 614770, 
614786, 614865, 614877.

La escolta ex Gimnástico, de 
26 años, se estrenó con 14 
puntos. Sí había anotado 19 
en Adesup contra Unab.

Gran estreno de 
Bárbara Cousiño

Damas UdeC suma tercer éxito en línea
El básquetbol femenino de la 

UdeC vive una renovación casi to-
tal de figuras y, con muchas caras 
nuevas y sin algunas emblemáti-
cas de las últimas campañas, ha te-
nido un gran arranque en la Liga 
Nacional. Ayer recibió en la Casa del 
Deporte a sus vecinas club Infinito 
y vencieron por un macizo 76-42 
que las deja en la cima de la Zona 
C junto a Universidad de la Fronte-
ra, ambos con 6 unidades. 

El local se disparó en el tanteador 
gracias a un segundo cuarto donde 
ajustó la defensiva y solo permitió 
5 puntos de su rival. Ese parcial de 
42-19 resultó absolutamente irre-
montable y de ahí en más no había 
más que cerrar la tarea y dosificar 
gracias a la rotación que permite 

este joven plantel. 
Las mejores manos del cuadro 

auricielo fueron Jovanka Ljubetic y 
la debutante Bárbara Cousiño, con 
14 tantos cada una, mientras que 
Katherine Espinoza aportó 13 po-
sitivos y Yenicel Torres logró 9.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CANASTA PERFECTA para la UdeC en este arranque de Liga Nacional.

TRÁMITE GANADOR EN LA CASA DEL DEPORTE

Era día de fiesta en la Casa del De-
porte para celebrar que la UdeC ce-
rró la fase regular como líder y ten-
drá ventaja de localía contra todos 
en los playoffs de la LNB. Y había 
que festejarlo en grande, así que los 
jugadores sacaron la serpentina, los 
globos y aplastaron a CEB Puerto 
Montt por un 115-70 que muestra a 
las claras la diferencia entre un equi-
po y otro. Fue cómodo, pero sirvió 
para que Jerry Evans lograra marca 
de 39 puntos y 14 rebotes en apenas 
29 minutos. Implacable. 

El quinteto de Cipriano Núñez ya 
le había sacado un partido de ven-
taja a Leones tras derrotar el jueves 
a Puerto Varas y tienen claro su pri-
mer escollo en playoffs: Castro. La 
llave comenzará con los juegos en la 
Casa del Deporte  de este domingo 
14 y lunes 15. 

Del último compromiso de los 26 
de fase regular hay que consignar 
que no hubo contrapeso y en el pri-
mer cuarto la UdeC lo mató con 18 
puntos de ventaja. Evandro Artea-
ga y Eduardo Marechal necesita-
ron escaso tiempo en el campo de 

La UdeC cerró más 
líder que nunca con 
un Evans demoledor

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Quinteto de Cipriano Núñez había asegurado el primer lugar 
de la fase regular dos días antes y festejó dándole una paliza a 
Puerto Montt con 39 puntos de su estrella norteamericana.

juego para conseguir 13 y 12 puntos, 
respectivamente. Eugenio Luzcan-
do, en tanto logró 13 positivos y fue 
el mejor en el área de asistencias con 
5 cesiones bajo el aro. 

Y para rematar la tarea, los de Ci-
priano, rotando gente y con Evans 
aún lanzando los últimos dobles, 
rubricaron un notable último cuar-
to de 30-8 para que la gente despi-
diera con aplausos y pensando ya en 
la próxima ronda. 

El balance de esta fase regular 
son 23 victorias y solo 3 derrotas. 
Dos de ellas fueron en la isla, don-
de terminó un largo invicto, y la 
más clara justamente contra Castro 
por 77-86. El rival de playoffs no 
será pan comido. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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consiguió la UdeC en fase 
regular. La mejor marca de la 
LNB gracias a 23 triunfos y 
solo 3 caídas.

puntos
49

Domingo 14 comenzará la 
llave con Castro por playoffs, 
uno de los 3 rivales que ha 
vencido a la UdeC este año.

Ahora contra 
el duro Castro
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Santoral: Domitila

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

7/16 5/17
LOS ÁNGELES

4/22
SANTIAGO

7/16                    
CHILLÁN4/22

RANCAGUA

5/12
TALCA

11/18
ANGOL

6/15
TEMUCO

7/11
P. MONTT

6/15
LUNES

6/17
MARTES

7/17
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2


	07.05-2023 DCCP D-Conce--1
	07.05-2023 DCCP D-Conce--2
	07.05-2023 DCCP D-Conce--3
	07.05-2023 DCCP D-Conce--4
	07.05-2023 DCCP D-Conce--5
	07.05-2023 DCCP D-Conce--6
	07.05-2023 DCCP D-Conce--7
	07.05-2023 DCCP D-Conce--8
	07.05-2023 DCCP D-Conce--9
	07.05-2023 DCCP D-Conce--10
	07.05-2023 DCCP D-Conce--11
	07.05-2023 DCCP D-Conce--12
	07.05-2023 DCCP D-Conce--13
	07.05-2023 DCCP D-Conce--14
	07.05-2023 DCCP D-Conce--15
	07.05-2023 DCCP D-Conce--16
	07.05-2023 DCCP D-Conce--17
	07.05-2023 DCCP D-Conce--18
	07.05-2023 DCCP D-Conce--19
	07.05-2023 DCCP D-Conce--20
	07.05-2023 DCCP D-Conce--21

